

# L'influence des enjeux sociétaux sur les représentations du métier d'éleveur.euse et du changement

Elsa DELANOUE (1), Manon FUSELIER (2), Caroline DEPOUDENT (3), Morgane MELAN (4), Clémence VERMOT-FEVRE (5), Coralie ZIELINSKI (6), Anna BOUCARD (6), Agathe DORNIER (5), Tyfenn OGEL (3), Eloïse GAUQUELIN (2)

(1) Institut de l'élevage - IFIP Institut du porc - Itavi, 8 rue de Monvoisin, BP 85225, 35652 Le Rheu Cedex, France

(2) Institut de l'élevage, 8 rue de Monvoisin, BP 85225, 35652 Le Rheu Cedex, France

(3) Chambres d'agriculture de Bretagne, 24 route de Cuzon, CS 26032, 29322 Quimper Cedex, France

(4) CIVAM de Valencay et du Pays de Bazelle, 7 rue des Templiers, 36600 Valencay, France

(5) ADAR-CIVAM, 10 rue d'Olmor, 36400 La Châtre, France

(6) Chambre d'agriculture Pays de la Loire, 6 place Hélène Boucher, 44150 Ancenis, France

[elsa.delanoue@idele.fr](mailto:elsa.delanoue@idele.fr)

## L'influence des enjeux sociétaux sur les représentations du métier d'éleveur.euse et du changement

Le projet Entr'ACTES (CASDAR 2023-2026) vise à améliorer la compréhension de la diversité des représentations des éleveurs de leur métier et des enjeux sociétaux (environnement, bien-être animal, qualité de vie, etc.). Pour cela, une cinquantaine d'entretiens semi-directif ont été réalisées dans trois territoires d'étude (Bretagne, Pays-de-la-Loire, Centre) auprès d'éleveurs et d'accompagnants. L'échantillon d'éleveurs a été construit à partir de plusieurs critères de diversité (l'âge, le genre, le système, l'origine agricole, la filière, etc.). Les entretiens retranscrits intégralement et l'élaboration d'une grille de dépouillement ont permis la réalisation d'une analyse thématique et d'une analyse typologique des résultats. Les discours analysés révèlent différentes sources d'épanouissement des éleveurs dans leur métier : le travail avec les animaux, le sentiment d'utilité et la richesse du métier. Les préoccupations abordées par les éleveurs sont les incertitudes financières, les conditions de travail et les enjeux sociétaux (réchauffement climatique, avenir du monde agricole, vision de l'élevage par la société). Tous les éleveurs sont conscients de la présence de controverses autour de l'élevage, et expriment des ressentis nuancés à leur égard, allant d'un agacement léger voire marqué, à une forme de stimulation au changement face à de nouvelles opportunités. Cette diversité dans les ressentis se reflète dans leur rapport au changement. Certains éleveurs apparaissent plus hésitants face à la prise de risque quand d'autres sont plus convaincus et confiants. Le rapport des éleveurs au changement croisé à leur manière de se positionner au sein de la société dessine quatre profils d'éleveurs : les Animaliers communicants, les Commerçants contraints, les Entrepreneurs flexibles et les Paysans-citoyens. Ces profils montrent l'importance de redéfinir l'accompagnement au changement proposé aux éleveurs, pour les aider au mieux à faire face aux transitions qui s'annoncent tout en tenant compte de leurs sensibilités, aspirations et contraintes individuelles.

## The influence of societal issues on farmers' perceptions of their profession and change

The Entr'ACTES project (CASDAR 2023-2026) aims to improve understanding of the diversity of farmers' views of the meaning of their profession and societal expectations. To achieve this, 60 semi-directive surveys lasting on average 1.5 hour were carried out in three study areas (Brittany, Pays-de-la-Loire, Centre) with breeders and advisors. The sample was built with a wide number of diversity criteria (age, gender, system...) The interviews, which were fully transcribed, and the development of a data analysis grid enabled the production of several thematic analysis, as well as a typological analysis of the results. This study identified a variety of sources of fulfilment for farmers in their work: working with animals, feeling useful, the diversity of tasks and so on.... Farmers also raised many concerns: financial uncertainties, global warming, the future of farming and society's view of farming. All farmers were aware of the controversies surrounding livestock farming and expressed more nuanced feelings about them, ranging from mild to marked annoyance, to a form of stimulation for change in the face of new opportunities. This diversity of feelings was reflected in their attitudes to change. Some farmers appeared more hesitant about taking risks, while others were more convinced and confident. Farmers' attitudes to change, combined with the way in which they positioned themselves within society, gave rise to four types of farmers: Communicative animal breeders, Constrained traders, Flexible entrepreneurs and Citizen farmers. These profiles show how important it is to redefine the support provided to livestock farmers in the face of change in order to help them cope as effectively as possible with the transitions that lie ahead, while considering their individual sensitivities, aspirations and constraints.